

غزة GAZA: صدى EL ECO DE المنسيين LOS OLVIDADOS

CAST

“La cuestión palestina es más que un problema de fronteras (hudud), es un problema de existencia (wuyud)”.

Rashad Abu-Sháwir

El genocidio de Gaza ha sido tendencia en los últimos meses, por no decir años. Desde la mayoría de los medios tradicionales, se ha dispuesto una barrera a la hora de mostrar la información y se ha convertido en una guerra discursiva de dos bandos con una clara desigualdad entre ellos, en la que el gran público se queda con los “ecos”, las pequeñas pinceladas que se muestran en los telediarios y sin conocer en profundidad la realidad de un conflicto que está acabando con un pueblo entero. La exposición “Gaza: el eco de los olvidados” presenta la realidad del genocidio en Gaza a través de la perspectiva de tres fotoperiodistas gazatíes: Mohammed Zaanoun, Abood Abu Salama y Ahmed Zakot que documentan los actos del ejército israelí desde dentro, dando una visión real sobre los crímenes contra la humanidad. Esta exposición también busca destacar a las víctimas, los “olvidados”, los seres humanos con nombre y apellidos, que son ignorados consensuadamente en los mass media, mostrando su vida cotidiana y el impacto real de la masacre en sus vidas.

PALESTINA A TRAVÉS DEL TIEMPO

1947. Plan de Partición de Palestina aprobado por la Asamblea General de las Naciones Unidas. División del territorio en dos Estados independientes; un estado judío y un estado árabe palestino y Jerusalén bajo un régimen internacional.

1948. Plan rechazado por los líderes árabes, lo que lleva a la guerra árabe-israelí de 1948. Israel declaró su independencia y se estableció como un estado soberano. Gran parte de Palestina quedó ocupada por Egipto y Jordania.

NAKBA: Inicio de 76 años de exilio. El 15 de mayo de 1948, casi un millón de personas (más de 700.000) fueron convertidas en refugiadas en su propia tierra.

1967. Guerra de los seis días. Israel ocupa los territorios de la Franja de Gaza y la Ribera Occidental, incluida Jerusalén Oriental, que posteriormente anexionó. Segundo éxodo. Uno de los momentos más críticos de la historia del pueblo palestino. Un antes y un después en la situación política de la región.

1974. En la Asamblea General se reafirman los derechos inalienables del pueblo palestino a la libre determinación, la independencia nacional, la soberanía y el regreso de los refugiados.

1987. Primera Intifada: levantamiento popular de los palestinos contra la ocupación israelí.

1988. El Consejo Nacional de Palestina reunido en Argel proclamó el establecimiento del Estado de Palestina.

2000. Fracasas las negociaciones de paz entre Israel y Palestina, lo que lleva al estallido de la Segunda Intifada. La violencia y los enfrentamientos se prolongaron durante varios años.

غزة GAZA: صدى EL ECO DE المنسيين LOS OLVIDADOS

CAST

2005. Israel se retira unilateralmente de la Franja de Gaza.

2006. Hamás gana las elecciones parlamentarias palestinas, con un 44 % de los votos y recibe el encargo de formar gobierno.

2007. Hamás toma el control de Gaza, lo que lleva a un bloqueo económico y militar por parte de Israel.

2012. Nuevo ciclo de violencia entre Israel y Gaza. Alto el fuego negociado por Egipto.

Julio-agosto de 2014. Volvieron a estallar nuevos enfrentamientos entre Israel y Gaza. Desde entonces, ha sufrido varios conflictos armados.

Actualidad. Tras los acontecimientos del 7 de octubre de 2023, las lamentables condiciones de vida de los gazatíes a manos del Estado de Israel son incuestionables, así como la negativa por reconocer la existencia de un pueblo, el palestino.

LA NAKBA

El pueblo palestino se encuentra en una Nakba que parece no tener fin. Las deplorables condiciones de vida impuestas por el Estado de Israel, así como la persistente negativa a reconocer la existencia y el derecho a la vida del pueblo palestino, son aspectos que no pueden ser ignorados. Es imperativo que no se legitime el olvido y la negación de su existencia. Actualmente, estamos siendo testigos de un genocidio que se desarrolla ante nuestros ojos en directo. Pese a ser juzgado por la Corte Penal de Justicia, que emitió órdenes de arresto contra Benjamin Netanyahu y su exministro de defensa Yoav Gallant, o por la vía por la que optó Sudáfrica, denunciando a Israel por el incumplimiento de la Convención para la prevención y para la sanación del delito del genocidio frente a la Corte Internacional de Justicia de las Naciones Unidas en diciembre de 2023, estas medidas resultan ineficaces por las pocas muestras de condena que existen dentro de la comunidad internacional. El paso fundamental es restituir al pueblo palestino lo que legítimamente le pertenece: su tierra.

A lo largo de las décadas, el pueblo palestino ha mantenido y mantiene la idea de *sumud* (resistencia) ante la ocupación sionista. La cotidianeidad de todo un pueblo se ve obstaculizada por las arbitrariedades militares, los puntos de control y los decretos de demolición de viviendas, además del asesinato indiscriminado de civiles. En este contexto, *sumud* se erige como un comienzo y un punto de partida para reconstruir y encontrar formas de resistir.

Como señala la periodista Teresa Aranguren en su obra *Contra el olvido. Una memoria fotográfica de Palestina antes de la Nakba, 1889 – 1948*: “Todo lo que existe deja huella. Por mucho que se intente borrar, la huella de aquella Palestina que fue, la de aquellas gentes que serían expulsadas de su tierra y de sus vidas en 1948, permanece en el hueco que dejó su ausencia”.

HOSPITAL AL SHIFA. LOS CRIMES ENTERRADOS

Protagonizado por los palestinos que sobrevivieron a los devastadores bombardeos de Israel en el complejo hospitalario más grande de la Franja de Gaza, *Hospital Al Shifa. Los crímenes enterrados* nos relata el asedio final contra el Hospital de Al Shifa desde el 18 de marzo de 2024 al 1 de abril del mismo año.

Este documental comenzó su grabación horas después de la retirada de las tropas israelíes para intentar paliar las consiguientes declaraciones del Estado de Israel sobre los hechos acaecidos durante los 14 días de bombardeos, destrucción, torturas, hambruna, arrestos, humillaciones y asesinatos.

En el transcurso de este filme, seguimos los pasos de varios testigos, presentando una visión completa y complementaria de cada uno de los relatos que en él nos cuentan. Como aseguró el director turco de la producción Al Baghdadi en una entrevista al medio español elDiario en la presentación del documental en Madrid: “*Hay distintos testigos para que la visión sea completa, sus relatos se complementan. La enfermera vio lo que les pasó a los hombres detenidos; un detenido vio lo que les pasó a las enfermeras; y sus testimonios coinciden, lo cual es una prueba más de su credibilidad*”.

LOS FOTOPERIODISTAS

Mohammed Zaanoun, fotoperiodista independiente gazatí de 38 años, ha ganado múltiples premios tanto a nivel arábico como internacional por sus fotografías como reportero de guerra.

Resultó gravemente herido mientras cubría la invasión israelí de 2006 en el barrio de Al-Shujaiyya, que le hizo perder partes de la cara además de varias heridas por todo el cuerpo.

Sus trabajos se han publicado en medios como el diario Le Monde, The New York Times y Al-Jazeera, y ha trabajado para Organizaciones No Gubernamentales. Forma parte del colectivo ActiveStills.

Desde el comienzo del asedio total de la Franja de Gaza, el 7 de octubre de 2023, Mohammed Zaanoun fotografió la devastación de Gaza bajo las bombas israelíes y sus fotos son dramáticas. Son testimonio del terror de los civiles que son blanco de los bombardeos israelíes.

Una bomba destruyó su casa y le obligó a marcharse al sur de la Franja de Gaza. Hoy vive exiliado en Egipto, donde pudo refugiarse con su familia.

Abdulrahman Abu Salama, también conocido como Abood Abu Salama, es un periodista y fotógrafo palestino de la ciudad de Gaza, nacido en abril de 1997, que vive actualmente en el campo de refugiados de Jabalia, en el norte de la Franja de Gaza.

Abood describe la trágica situación que ha presenciado y sigue presenciando cada segundo que pasa, tanto personalmente como la que viven los residentes de su querida ciudad de Gaza. Establece una comparación entre los momentos de alegría captados por su objetivo antes de la guerra y la triste realidad posterior. Estos momentos se han convertido en una verdadera tragedia que solo se ve en las películas, pero que para los gazatíes es una dura realidad que asedia sus sueños, sus días y cada detalle de sus vidas. El sueño de un gazatí se ha convertido simplemente en dormir y despertar vivo.

Cabe señalar que Aboud ha escapado de la muerte por los pelos en múltiples ocasiones, sobreviviendo a varios intentos de asesinato por parte de la ocupación israelí, que se ha cebado con él y con muchos de sus compañeros periodistas que sufren la privación de su libertad para transmitir el mensaje de Gaza al mundo.

Ahmed Zakot es natural de la ciudad de Gaza. Empezó a trabajar con la agencia de noticias Reuters como fotógrafo desde 2002 hasta 2020. Posteriormente, continuó su carrera como fotógrafo freelance para varios periódicos y agencias internacionales. Cubrió las cuatro guerras en la Franja de Gaza, así como la vida cotidiana en la Franja y la ola de divisiones y disputas internas que se produjeron entre las dos mayores facciones palestinas en la Franja y los acontecimientos golpistas que tuvieron lugar en el año 2006. Aproximadamente un año antes, había cubierto las elecciones presidenciales y legislativas palestinas y muchos acontecimientos e historias relacionadas con los ciudadanos palestinos de la Franja de Gaza.

Actualmente, trabaja como camarógrafo independiente para muchas instituciones de ONG en la Franja de Gaza, trabajando en la coordinación y cobertura de sus actividades y proyectos.

INCURSIONES EN LA FRANJA DE GAZA DESDE EL AÑO 2000

La Franja de Gaza es un territorio de 41 kilómetros de largo y 10 kilómetros de ancho ubicado entre Israel, Egipto y el mar Mediterráneo.

Desde principios de los 2000, se han sucedido en ella toda una serie de ataques de Israel contra Gaza que se extienden a la actualidad. Las principales han sido:

2004: “Operación Días de Penitencia”: 7 palestinos muertos y 430 heridos.

2006: “Operaciones Lluvia de verano”, “Columnas de Sansón” y “Nubes de otoño”

2008: “Operación Invierno caliente”. Durante el año 2008, con las diversas hostilidades que hubo, murieron un total de 402 palestinos.

2009: “Operación Plomo fundido”. Durante el año 2009, con las diversas hostilidades que hubo, murieron un total de 983 palestinos.

2012: “Operación Pilar defensivo”. Durante el año 2012, con las diversas hostilidades que hubo, murieron un total de 168 palestinos.

2014: “Operación Margen protector”. Este año termina con un alto el fuego temporal. Durante el año 2014, con las diversas hostilidades que hubo, murieron un total de 2251 palestinos.

2018: El 30 de marzo de 2018, una gran manifestación pacífica contra el bloqueo de la Franja acabó en masacre: 189 muertos y 6000 heridos.

2021: “Operación Guardián de las murallas”. El 10 de mayo marcó el inicio del enfrentamiento militar entre Israel y Gaza. La guerra terminó el 21 de mayo de ese mismo año con un alto el fuego. Durante el año 2021, con las diversas hostilidades que hubo, murieron un total de 261 palestinos.

غزة GAZA: صدى EL ECO DE المنسيين LOS OLVIDADOS

CAST

2023: En 2023, entre el 1 de enero y el 6 de octubre, el Tzahal (Fuerza de Defensa Israelí) ya había matado a 248 palestinos en los territorios ocupados y detenido a 5.200. En respuesta al ataque que Hamás lanzó hacia el territorio israelí el 7 de octubre, Israel llevó a cabo la operación “Espadas de hierro”. Desde el 7 de octubre de 2023, se está asistiendo a una situación humanitaria cada vez más grave en Gaza. Asimismo, el 19 de noviembre, lanzaron un primer aviso sobre el Hospital de Al-Shifa, cuando el complejo hospitalario acogía alrededor de 2300 pacientes.

2024: Destrucción premeditada del Hospital de Al-Shifa, centro de referencia y el más grande de todo Gaza.

LOS DIRIGENTES ISRAELÍ

Octubre, 2023. Benjamin Netanyahu (Primer Ministro) comparó a los palestinos con los amalequitas, un pueblo que fue exterminado por Dios según la Biblia. “Debéis recordar lo que Amalek os ha hecho, dice nuestra Santa Biblia. Nosotros lo recordamos y estamos luchando”.

Junio, 2024. Itamar Ben-Gvir (Ministro de Seguridad Nacional de Israel): “Me preguntan si los presos palestinos deben recibir comida... y yo digo que los prisioneros palestinos deben ser asesinados de un tiro en la cabeza”.

Febrero, 2024. May Golan (Ministra de Igualdad Social y Ministra de Empoderamiento de la Mujer): “¡Estoy orgullosa de las ruinas de Gaza! ¡Que cada bebé, incluso dentro de 80 años, le cuente a sus nietos lo que hicieron los judíos cuando asesinaron a sus familias, los violaron y secuestraron a sus ciudadanos!”.

Noviembre, 2023. Avi Dichter (ministro de Agricultura) describió la evacuación del norte en octubre como: “Gaza Nakba 2023. Así es como acabará”.

Octubre, 2023. Yoav Gallant (ministro de Defensa): “estamos luchando contra animales humanos y actuamos en consecuencia”.

LA SITUACIÓN ACTUAL

El 9 de diciembre de 1948, se aprobó la Convención para la Prevención y la Sanción del Delito del Genocidio por la Organización de las Naciones Unidas. Actualmente, 154 países han ratificado o han sido adheridos a tal Convenio. Según su artículo II, se entiende por genocidio cualquier acto cometido «con la intención de destruir, total o parcialmente, a un grupo nacional, étnico, racial o religioso como tal». Se trata, prosigue el texto, de un proceso que adopta las siguientes formas: «a) matanza de miembros del grupo; b) lesión grave a la integridad física o mental de los miembros del grupo; c) sometimiento intencional del grupo a condiciones de existencia que hayan de acarrear su destrucción física, total o parcial; d) medidas destinadas a impedir los nacimientos en el seno del grupo». Esta descripción define lo que está sucediendo en los últimos años en Gaza.

La destrucción sistemática de los últimos años ha arrasado toda la vida e historia del pueblo gazatí: casas, hospitales, colegios, bibliotecas y universidades. Asimismo, las Tzahal, las fuerzas militares israelíes, han eliminado a la intelectualidad palestina: académicos, científicos, médicos, administradores, técnicos, periodistas, artistas, intelectuales y poetas. En palabras del doctor en Historia Enzo Traverso: “La población palestina de Gaza está sometida a una masacre planificada e implacable, desarraigada y privada de las condiciones más básicas para la supervivencia. La guerra de Israel en Gaza está adquiriendo las características de genocidio, pero no se hace nada. La palabra genocidio está prohibida por los medios de comunicación que, cuando se ven obligados a utilizarla, se apresuran a encerrarla entre comillas e invitan a un «experto» a matizar la acusación cuando no se limita a negarla”.

La situación actual de Gaza deja cerca de un millón y medio de palestinos, más de la mitad de su población, trasladados dentro de sus propias tierras. A pocos kilómetros, separados por una barrera electrificada y protegidos por la “Cúpula de Hierro” (Iron Dome), el escudo que intercepta cohetes, los israelíes viven como en Europa.

غزة GAZA: صدى EL ECO DE المنسيين LOS OLVIDADOS

CAST

El PIB en Gaza no ha dejado de disminuir en los últimos años. El 75 % de la población tiene menos de 25 años y ha vivido segregada y sitiada desde su nacimiento. Su tasa de desempleo, siendo del 50 %, no para de aumentar y la población que vive en condiciones de pobreza llega al 80%, convirtiendo la ayuda humanitaria de la UNRWA en una cuestión crítica, puesto que lleva suspendida varios meses por varios países de la Unión Europea y sus vías de entrada han sido cortadas por las Tzahal.

UNRWA

Tras más de un año del bombardeo más intenso sobre una población civil desde la Segunda Guerra Mundial, y de restricción de la ayuda humanitaria, las vidas de los palestinos y palestinas están destrozadas.

Se ha prohibido a los equipos de los medios de comunicación internacionales entrar libremente e informar sobre la crisis humanitaria y el impacto de la guerra. Los periodistas palestinos tienen mi admiración. Siguen portando la antorcha a pesar de que demasiados de ellos han sido asesinados. Sin el valor y la determinación de los periodistas palestinos no sabríamos ni comprenderíamos el alcance de la tragedia que se está desarrollando en Gaza.

En medio de esta implacable miseria, UNRWA sigue siendo la columna vertebral de la respuesta humanitaria. Hemos pagado un precio terrible, con 254 miembros del personal asesinados en 13 meses.

Vivimos tiempos peligrosos e impredecibles. La falta de acciones significativas en defensa del derecho internacional está debilitando los cimientos de nuestro sistema multilateral y tendrá consecuencias.

El futuro de las personas refugiadas de Palestina es una responsabilidad compartida. Nuestros derechos y nuestro futuro están en juego hoy en Gaza. Deben ser defendidos y restaurados. Nuestro compromiso con ellos es una prueba para nuestra humanidad compartida a la que hemos fallado durante demasiado tiempo.

Philippe Lazzarini,
Comisionado General de la UNRWA